

"Vitraux":

Expresión romántica de la estética

escribe carlos franck

"Toda ficción comienza con un suponemos que fue", dice Malraux, pero, 'el Cristo de Monreale no es un suponemos que fue, sino así es. Tampoco la Portada Dorada del Giutto. Una Madonna de Lippi o de Boticelli es un atesti, quamiento, La Cena de Leonardo un supremo cuento".

En esta forma pudo expresarse la religión cuando dejó de ser sólo una fe. El Renacimiento fue arte de religión, el Gótico de fe. El arte de los "vitraux" que se manifiesta con mayor intensidad en la Iglesia Católica, es el reencuentro ael hombre con su fe. Fe expresada en su obra. Porque en el artista una fe ha alentado siempre su obrar cotidiano. Un hálito ha impulsado su creación.

Los "vitraux": legendario arte que se pierde secularmente en el tiempo, nos retrotrae al vaivén de su magia pretérita, a construcciones más o menos monumentales, donde a manera de decoración mural, se colocaban picdras de colores artísticamente dispuestas.

De Egipto pasó al Bizancio, de éste a Roma, de Roma, cruzando Los Alpes, a Baviera hasta asentarse con plenitud definitiva en el Gólico, (Chartres y Le Mans), la veradera cuna de los "vitraux" actuales.

Kauffmann en Alemania, Thomm Priker, Piet Mondrian. Frederich Geuer en Holanda. Rouault en Francia y muchos otros, dan la dimensión contemporánea del vitral, que en la plástica universal, tiene la misma calidad poética que sus otras expresiones y, mucho más de sereno oficio.

Es en el arte del cristal pintado (1) donde el espíritu romántico del artista, se manifiesta con perfiles de conmovedora nitidez, al conferir al material sobre el cual trabaja, parte de su ser emocional y trascendente.

En todas las épocas, en todas las artes, han existido clásicos y románticos con prescindencia de sus propias valoraciones y al margen de la cronología. El clásico es concreto, analítico, mesurado y mensurable. El romántico; intuitivo, expontánco, prometeico, inconmensurable. Un ensayista inglés definía: el romántico es el pozo de agua, el clásico el balde. El clásico se clevará, pero lo hará con brevedad, añorando el retorno. El romántico cortará sus ataduras para elevarse sin solución de continuidad.

Los vitrales de expresión religiosa, adecuando su plasticidad poética con la sobriedad del oficio, atientan vigencia al mensaje evangélico, otorgando sentido a la presencia de la imagen en el templo. El ortista cumple entonces, su doble misión; producir emoción estética, al crear la obra de arte y conmover la interioridad del hombre. Quien obra arte con fe, se redime un poco, y los ribralistas se purifican con el fuego, que a modo de caricia, va convirtiendo los tonos gris tierra, con que fueron pintados los cristales sometidos a su acción; en cobaltos, hermellones amarillos.



caballos dos vitrales

luisa de sáenz

de

san francisco

"Vitraux":

Expresión romántica de la estética

Total ficción comico y consupontenes que fue", dire Metraux, pere,

Total licenia comiento con el paparione que fue", dire Molfana, priel Crusta de Hemacele, con en enconoma que fue, sina así en Tamporo de
Patriale Dannela del Giutto. Una Radoma de Lique o de Botrelli ca un destimendiado, la tiena de Leonardo un supremo, cuesto".

En cida forma pada su pressore la religión cadado dejá de ner solo una fe.
El termetamento los carte de religida, el Gotros de fo. El arte de los culturas,
que in manifecto una mago internadad en la jeje-ca Cedifica el el vienciado
sel hambre con se ja Fe expresada en su obra. Poeque en el crística una fe ha
directo de la contra pada con la colora de la comiento del processor de la crística una fe ha
directo de la contra pada con la colora. Poeque en el crístico una fe ha
directo de la contra pada con la colora del contra con contra con la colora con contra contra con contra contra con contra con contra con contra contra contra con contra con contra con contra contra con contra contra con contra contra contra con contra contra contra con contra cont

de maniere de la constante de la constante de metale de la constante del la constante de la co mentales, dande a manera de decoración munt, se colocaban piedras de colores erclatermente dispueste.

Pollopolo men el Ricaucio, di este a Roun, de Raina, centando Los Alpes, el Basilera hacia asentana con plesifica deponiera en el flatra, scharfeco y Lo Manel, la recultura con el france de las rectanas con plesificas con el flatra, per el flatra de la rectana de las rectanas consulera. Recultura de la rectana de la rectan

Holande, Ronault en Francia y muchos afine, fine la discrusión contemporánea del titeal, que en la platico universal, fine, la misma candan poètica que ense

na expressiones y, usucha tuda de serina afiera. En en et arts det cristat, putudo, (?) donde el esplitsa sománisca det artista, munificita enn perístra de comunecadora vistate, al cunierre al material sobre Gi cont trabeja, parte de su ser emocional y trancemente.

En todos las epocas, en todas las astro, han estables de seu y condeticos con estables de sus prapias calonicianes y al morgen de la exonologia. El eldsico es concreto, acaditico, meturado y mensurable. El romonita, intulliro es-panelisco, proceede con meturado y mensurable. El romonita, intulliro es-panelisco, proceede con mensuraneo del Europarita inglés definda el romon-tico es el paro de agua, el elásico el baldo. El eldiro es elevardo pero los hará-con basuadad, adocumba el retorno. El iomántico cortard pur afadacto, por ele-

ntre en selección de continuidod.

La ritioles ce expresión refigiena, odrenando su platicidad poético con la substitución de controlad de controlad de controlad controlad de controlad controlad de controlad controlad controlado co a la presencia de la imagen en el templo. El artista cample entances, ou doble mandut products conceden cateliera, of crea fu obre de orte y communist la Inte-tionaled del hombre. Quien obra arte con fe, so tribute un poco, y los attaits de la purificati con el fuego, que a moda de catrica, ca constituindad los finos grus ferro, con que fueron prisados los erestales sometidas a su deción; en colubtos, hombres a accestion.

Hay un instante suprema un ci abrunos de gurado, y co, quanda el primer taga de las copretra que destellos a través de la transforme superficia del ceistal pintado. Es como si habloro Díos, Desde entances la fue quedard indisolubli men-

probled. Es come al hablard blos. Brief entinces la lu: quedard indigalablemente prendita de virtes para siempre rélamien, fugitres, inscibie intandades e milicio como la agesta de las horas y combinade como la: expersiones. A las cua, desse se les pene sus, a la las se le pene ottroles.

El arte no es ni positivo nd arquitre. Ne comunicia ni fasciala. No secio al gractoro No social ni artificial. Ro oste es, amplemente como es el cremo. El orte e a trida misma sometica en emociale, la que es ampusta de commouidos pasiones inservars. El arte es expresión estético de purpos partopiacas profundar

Rt folktore no se este, no puede 37, porque sólo muestra el enpecto esterior de un fendiseno regional cualquiera, ari como el arte social, ablo exercioriza las comunes cursumitancias en las que el hombre se holla encuelto. Ambas casas solo esaben o retrindican em tracenter los dienensiones de elegoria o de con.

Et arte de las "vitrous", como exprecida roviduisco de la estética se ha man-tenido insilierable, en el derente de las edades, Silo como lo a geneira en el dm. dito del dolar, de la angusta y el minterio, se yude errer la odra de arte. L'Evan glos' Beethoren, Van Gogh, Strinders, Holderlin ette, y en nuestro Canlinen. poor bernate, a ma age, and estate parameter of new configuration of new transfer.

En Caila files Luisa de Sécut, con coloia, fe a ma fine configuration marches, a la manage de los antiques maestros pinta virtuele. En la dista que to hace, per uso es casa ciercamentia la que valorir, su obri, em antique mados intritires, sue formats y galores que, en cate complejo y sail aste van configuration on plution.

(1) July entente y por ercor algunar personal conflucion of vitral cun figures en visitos de colores que sobre a oble, preparation continue telleros, artementer receitan, emploman y enmarcan.

